

Arroyo Laguna, Eduardo. (2024). *Textos de política internacional, 1986-2023*. Lima. Universidad Ricardo Palma. 878 pp.

Durante más de tres décadas, el Dr. Eduardo Arroyo Laguna ha sido un observador crítico de los desafíos políticos, económicos y sociales que afectan tanto a América Latina como al resto del mundo. En su última obra “Textos de Política Internacional 1986-2023”, que se extiende a lo largo de dos volúmenes, el autor ofrece una vasta recopilación de reflexiones provenientes de conferencias, artículos de opinión, análisis críticos, prólogos, reseñas y crónicas de sus viajes a diversos países. Esta obra no solo refleja su sólida trayectoria académica de 50 años, sino que también proporciona una visión integral del panorama global contemporáneo, abordando los fenómenos internacionales más complejos de las últimas décadas. Con un enfoque agudo, el Dr. Arroyo examina temas fundamentales que van desde la globalización hasta los movimientos sociales, invitando al lector a desarrollar un criterio propio frente a un mundo en constante transformación.

La obra es una guía a través de un análisis multidimensional de las dinámicas internacionales, abordando temas que van desde la transformación del sistema internacional tras la Guerra Fría hasta las complejas interacciones que definen las relaciones globales y regionales en la actualidad. Más que un simple registro de los cambios en la política mundial, la obra nos invita a reflexionar sobre el lugar del Perú en este intrincado entramado global, hemisférico y regional.

El primer capítulo, titulado “Pandemia, Guerra y Nuevo Orden Mundial”, ofrece una serie de análisis que puede ser adjetivado por cautivador sobre las transformaciones que la pandemia de COVID-19 ha desencadenado en el sistema global. El autor examina de qué manera esta crisis sanitaria ha acelerado la decadencia del modelo neoliberal, exacerbando tensiones internacionales y creando un entorno propenso a conflictos y caos. A través de su perspectiva, el autor expone de qué manera la recesión económica,

consecuencia de la pandemia, ha afectado a sectores clave, entre ellos la industria armamentista, que, de manera paradójica, se beneficia de las oportunidades surgidas en medio del desorden global. También se abordan puntos importantes como, a criterio del autor, el declive de la influencia europea en la política internacional; así mismo se abarca el ascenso del Asia-Pacífico, con China a la cabeza, como el nuevo epicentro del poder mundial.

El segundo capítulo ofrece un análisis exhaustivo de los equilibrios geopolíticos a lo largo de las últimas décadas, abordando puntos que van desde el conflicto en Ucrania hasta las crisis económicas mundiales. A través de los artículos que componen este apartado se aprecia la influencia de potencias clave como China, Rusia y Estados Unidos a lo largo de las últimas décadas, al mismo tiempo que explora los desafíos y oportunidades emergentes en América Latina y otras regiones del mundo. Uno de los asuntos centrales es la globalización y su impacto en la crisis del sistema capitalista, destacando cómo nuevas fuerzas geopolíticas, como los BRICS y la ya cuestionada hegemonía de Estados Unidos. Arroyo presenta una crítica profunda al capitalismo, describiéndolo como un sistema en crisis estructural, y analiza la transición hacia un mundo multipolar.

La siguiente sección se adentra en el impacto de los movimientos sociales tanto a nivel global como en América Latina, proporcionando un análisis sobre cómo estos movimientos han moldeado la política internacional desde 1945 hasta 2015. Se pone en relieve la interacción entre geopolítica y geoeconomía, esto con el fin de demostrar cómo las demandas y luchas sociales no sólo han influido en las políticas internas de los países, sino también en la configuración de la agenda global. Este enfoque revela el papel esencial que los movimientos sociales desempeñan en la transformación de los equilibrios de poder internacionales.

El siguiente apartado ofrece un análisis sobre la globalización, examinando su influencia en la transformación de la cultura y la gobernabilidad a escala global. Explora de qué manera este fenómeno ha influido en las formas contemporáneas de vida y en la manera en que las antiguas utopías se han desvanecido o reconfigurado. Es importante destacar, dentro de esta variedad, se abordan tópicos que usualmente pasan desapercibidos como el fútbol, según el enfoque del autor, no debe considerarse meramente

un deporte, sino también un fenómeno cultural de masas que refleja las dinámicas sociales y políticas del mundo globalizado. A su vez, el autor examina las crisis que atraviesan Occidente y Estados Unidos, demostrando de qué manera la globalización ha redefinido las aspiraciones sociales y culturales, creando nuevas tensiones y desafíos.

Arroyo dedica una parte de su obra a explorar la evolución del papel de la mujer en la diplomacia y la política internacional, subrayando la transformación de la esfera pública a través de la participación femenina. Su análisis revela los avances hacia la igualdad de género a nivel global, destacando logros y desafíos que aún persisten. En otra sección, el autor dirige su mirada hacia África, ofreciendo una reflexión sobre la influencia de este continente en el Perú. Aquí, subraya la importancia de las relaciones entre África y América Latina, contextualizándolas dentro de las dinámicas de la política internacional.

Posteriormente se ofrece una reflexión crítica sobre el mundo árabe, abordando las tensiones aún persistentes entre la dicotomía democracia y autoritarismo que caracterizan a la región. El autor examina que estas dinámicas internas no solo afectan la estabilidad local, sino que también influyen en el equilibrio de poder a nivel global, generando impactos en el tablero internacional. Ya en la última sección, dedicada a China, Arroyo destaca el notable éxito de este país en su lucha contra la pobreza, vinculando este logro con su creciente influencia en la arena política internacional. A través de su análisis, el autor subraya que el ascenso de China está redefiniendo las estructuras del poder global, consolidándose como un actor clave en las nuevas configuraciones geopolíticas del siglo XXI.

En el análisis de América Latina, Arroyo desentraña los complejos desafíos y transformaciones de la región, abordando tanto las crisis internas como las influencias externas. Examina las tensiones con potencias extranjeras, poniendo especial énfasis en las contradicciones de la política estadounidense y su impacto regional. Su evaluación crítica de la integración latinoamericana en “La integración latinoamericana: sueños y realidades” revela los obstáculos que han dificultado una unión efectiva. En cuanto a Perú, Arroyo ofrece una perspectiva incisiva sobre de qué manera las políticas internas y externas han moldeado la posición global del

país, revisando sus estrategias de política exterior y analizando sus éxitos y desafíos en la búsqueda de una mayor relevancia internacional.

En el análisis sobre Cuba, el autor explora la historia y las relaciones internacionales de la isla. Examina el impacto global de figuras clave como Raúl Porras Barrenechea, Donald Trump, Barack Obama, Carlos Marx, entre otros. En las Crónicas, un enfoque narrativo ofrece una visión rica de diversas realidades globales. Finalmente, Arroyo destaca la importancia de la colaboración entre sociólogos en América Latina y el Caribe, analizando la influencia de congresos y asociaciones en la política regional y en la profesión.

En literatura y cinematografía, se analizan obras relevantes por su reflejo de valores contemporáneos y su influencia en la cultura popular. En las reseñas de libros critican textos clave en sociología y ciencia política, resaltando las contribuciones de Enrique Muñoz y Francisco Miró Quesada Rada sobre la hegemonía global y los desafíos en América Latina. En la sección de prólogos, Arroyo incluye introducciones y agradecimientos de Francisco Miró Quesada Rada e Iván Rodríguez Chávez, ofreciendo una visión completa del poder político mundial y la geopolítica internacional.

Pablo Andree Cervantes Acuña^(*)

^(*) Pasante de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional.